

**Zeitschrift:** PS-Info : Neues von Pro Senectute Schweiz  
**Herausgeber:** Pro Senectute Schweiz  
**Band:** - (2007)  
**Heft:** 2: Reiche und weniger reiche Alte

**Artikel:** Soziale Ungleichheit nimmt zu  
**Autor:** Budowski, Monica  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-788017>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Soziale Ungleichheit nimmt zu

**Das Thema Generationensolidarität und die damit verbundenen Verteilungsfragen werden zurzeit in der Schweiz heftig diskutiert. Dabei stehen sich zwei Positionen gegenüber: Ist es die «Armut an Kindern» oder die «Armut von Kindern», welche die gesellschaftliche Solidarität bedroht?**

**Prof. Dr. Monica Budowski – Ordentliche Professorin für Sozialarbeit und Sozialpolitik an der Universität Freiburg / Schweiz**

Die «Armut an Kindern» – das heisst die tiefe Geburtenrate – wird als Bedrohung für die zukünftige Finanzierung der Altersrenten und als Vorbote eines

kommenden Generationenkonflikts angesehen. Die zweite Position spricht die «Armut von Kindern» an – das heisst die ungleiche Verteilung von Einkommens- und Bildungsressourcen und damit die zukünftigen Entwicklungschancen der jüngeren Generation. Dieser Position liegt die Forderung nach gleichen Ausgangschancen zugrunde. Dies bedeutet, dass nicht der Generationen-, sondern der soziale Konflikt die Solidarität bedroht.

Auch wenn der Rentenfinanzierung im Hinblick auf die gesellschaftliche Solidarität eine grosse Bedeutung zukommt, stellt sich die Frage, ob nicht generell die Ressourcenverteilung in der Gesellschaft eine wichtigere Rolle spielt. Umfrage-daten zeigen nämlich auf, dass die Beitrag zahlenden Erwerbstätigen bis heute die Unterstützung der älteren Bevölkerung gutheissen. Das demografische Problem der Armut an Kindern liesse sich zudem mittels einer entsprechenden Migrationspolitik lösen.

Demgegenüber verschärfen sich mit zunehmendem Alter die Unterschiede in der wirtschaftlichen Situation. Das durchschnittliche Einkommen der Erwerbstätigen steigt bis zur Pensionierung kontinuierlich an und nimmt – nicht zuletzt dank der Altersvorsorge – später nur geringfügig ab. Wissenschaftliche Studien belegen, dass die Unterschiede zwischen den Generationen geringer sind als innerhalb der Generationen. Das reichste Viertel der Rentnerinnen und Rentner verfügt über mehr Einkommen als 80 Prozent der Erwerbstätigen. Eine

Erklärung dafür bietet die im Alter hohe Bedeutung der Kapitalerträge. Auf der anderen Seite bleibt das ärmste Viertel der Renterinnen und Rentner unterhalb des Einkommens der ärmsten zehn Prozent der Erwerbstätigen. In der Gruppe der Renterinnen und Rentner befinden sich sowohl die reichsten als auch die ärmsten Personen.

Der demografische Wandel zeigt sich in der Geburtenrate und betrifft auch die Struktur der Erbschaften: Während die Hälfte der Bevölkerung fast nichts erbt, erhält das reichste Zehntel der Bevölkerung rund drei Viertel der Gesamtsumme. Mehr als die Hälfte der Erbenden sind dabei zwischen 50 und 69 Jahre alt. Die Institution der Erbschaft führt deshalb zu einer Ansammlung von Vermögen bei der Altersgruppe der über 50-Jährigen.

Während die Vermögen in der letzten Lebensphase angehäuft werden, erweisen sich die Ausgangschancen zu Beginn des Lebens als zentral für die weitere Gestaltung der Biografie. So spielt nicht nur der Zugang zu öffentlichen Gütern wie Bildung eine wichtige Rolle für die Stellung in der gesellschaftlichen Stufenleiter, sondern auch die (individuelle, vererbte) materielle Situation. Eine Auseinandersetzung mit der wirtschaftlichen Situation im Alter sollte folglich bei der Armut von Kindern beginnen. Die populäre Debatte um den Zerfall der Generationensolidarität kaschiert die grösseren Ungleichheiten innerhalb einer Generation und somit in der gesellschaftlichen Hierarchie.

